

PRÓLOGO

Hace cincuenta años, un grupo de personas visionarias concretó la fundación de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), con la firme intención de ofrecer educación de calidad y formar profesionales comprometidos con el desarrollo de la ciencia, las humanidades y el progreso del país, y con el cometido de afrontar los desafíos de una sociedad en constante transformación. Desde entonces, hemos recorrido un camino de esfuerzo y superación, y nos hemos consolidado como una Institución pública comprometida con la generación y transmisión del conocimiento, la formación integral de su comunidad y la contribución al bienestar social.

Durante este medio siglo, miles de jóvenes han pasado por nuestras aulas, han dejado huella en nuestra Institución y han fortalecido la identidad de la UAM como un espacio de excelencia académica, pensamiento crítico y diversidad. Este aniversario representa no solo un motivo de celebración, sino también una oportunidad para reafirmar nuestro compromiso con el futuro. Gracias al esfuerzo y dedicación de toda la comunidad universitaria, logramos organizar un amplio y significativo programa de actividades conmemorativas, llevadas a cabo con gran éxito en nuestras cinco unidades universitarias y en la Rectoría General.

Este momento nos ha llevado a una profunda reflexión sobre el rumbo que debe seguir nuestra Universidad, ha reafirmado el compromiso de fortalecer nuestras actividades sustantivas, impulsar la formación profesional del alumnado, fomentar una investigación de frontera con impacto social y promover la difusión y preservación de la cultura. Todo ello con una visión integral que prioriza la retribución social y la consolidación de la UAM como una de las principales instituciones de educación superior del país.

Este Informe de Actividades 2024 presenta el trabajo realizado a lo largo del año y los resultados obtenidos en docencia, investigación y difusión cultural. Asimismo, es testimonio de los cambios estratégicos implementados durante esta gestión, que concluirá

en julio de 2025. En sintonía con la metáfora adoptada en 2022, seguimos representando a la UAM como un árbol universitario, cuyo propósito central es la formación integral del alumnado. Sus raíces simbolizan los valores humanos que nuestras y nuestros egresados han hecho suyos, y reflejan una comunidad universitaria en armonía con una integración institucional sólida. Este concepto de desarrollo se articula en torno a siete ejes de acción que han guiado nuestra evolución.

La planeación presupuestal eficiente y la distribución responsable de los recursos han permitido un crecimiento institucional sostenido, han fortalecido la infraestructura universitaria, ampliado la capacidad de atención y consolidado la presencia de la UAM en el escenario académico nacional e internacional.

Desde el último trimestre de 2023, se inició la organización de las actividades que conformaron el programa “Rumbo al 50 aniversario de la Universidad Autónoma Metropolitana”, mediante la integración de un Comité Organizador con participación de las unidades universitarias y la Rectoría General. Gracias a este esfuerzo colectivo, la comunidad universitaria se volcó en la conmemoración con entusiasmo, logrando que cada evento se convirtiera en un reflejo del espíritu que distingue a nuestra Institución.

La diversidad de actividades académicas, culturales, artísticas y deportivas realizadas reforzó el vínculo de la UAM con su comunidad y proyectó su relevancia a nivel nacional e internacional. Más que una celebración, este aniversario permitió destacar la excelencia de la Universidad, su impacto social y su papel como Institución innovadora en la educación superior. Además, facilitó la consolidación de alianzas estratégicas internacionales que fortalecieron la investigación y la docencia, construyó nuevos puentes de intercambio académico y promovió el diálogo transfronterizo.

Bajo el lema “Son tiempos de cambio en casa”, los festejos por el 50 aniversario impulsaron espacios de autorreflexión sobre la trayectoria institucional y su proyección futura. Los foros académicos se consolidaron como un pilar clave para el diálogo, la formulación de propuestas y la construcción colectiva del conocimiento, abordaron desde los retos de la investigación hasta las transformaciones académicas necesarias para las generaciones venideras. Entre los momentos más simbólicos de esta celebración destacan la presentación de la estampilla postal conmemorativa del 50 ani-

versario de la UAM y la develación del billete del Sorteo Especial No. 292 de la Lotería Nacional.

Alcanzar medio siglo de existencia representa un hito significativo. Si bien en la vida humana los 50 años se asocian con la madurez, en una institución educativa este momento no es un punto de llegada, sino un impulso para seguir creciendo, innovando y fortaleciendo su legado. La implementación de estrategias articuladas, tanto dentro de la Universidad como con otras instituciones, ha favorecido la colaboración basada en objetivos comunes, y ha permitido abordar desafíos compartidos con una visión adaptativa, flexible y creativa.

Gracias a estas acciones, esta gestión ha planteado la consolidación de un cambio organizacional y de perspectiva, que marca un nuevo horizonte para la Universidad. Honremos la visión de quienes fundaron esta Institución y, ahora que alcanzamos este primer cincuentenario, celebremos los logros de hoy, recordemos con orgullo el camino recorrido y mantengamos firme la esperanza en el futuro.

El Informe de Actividades 2024 se presenta en dos secciones: la primera describe el desarrollo de nuestras funciones sustantivas; la segunda, mediante el Anexo Estadístico, documenta con cifras concretas las acciones llevadas a cabo en nuestras cinco unidades universitarias y en la Rectoría General.

Universidad Autónoma Metropolitana
In Calli Ixcahuicopa/Casa abierta al tiempo

Dr. José Antonio De los Reyes Heredia
Rector General



PLANTA ACADÉMICA

